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I. MUNICIPALIDAD DE SAN BERNARDO       
       SECRETARIA MUNICIPAL 

 
 
 CONCEJO MUNICIPAL 
 SESION EXTRAORDINARIA Nº34 
 30 DE ABRIL DEL 2014 
 
 
 
 En San Bernardo, a 30 de abril del año dos mil catorce, siendo las 19:50 Hrs. se dio inicio a 
la Sesión Extraordinaria Nº34 presidida por la Sra. Alcaldesa doña Nora Cuevas Contreras, y que 
contó con la asistencia de los siguientes Concejales: 
 
SRA. AMPARO GARCIA SALDIAS 
SRA. ORFELINA BUSTOS CARMONA 
SR.  LEONEL CADIZ SOTO 
SR.  SEBASTIAN ORREGO CISTERNAS 
SR.  RAIMUNDO CAMUS VARAS 
SR.  CHRISTOPHER WHITE BAHAMONDES 
SR.  SEBASTIAN TAPIA MACAYA 
SR.  LUIS NAVARRO ORMEÑO 
SR.  RICARDO RENCORET KLEIN 
 
Concejales Ausentes 
 
SRA. SOLEDAD PEREZ PEÑA 
 
 Actuó como Ministro de Fe el Secretario Municipal, Sr. Rodolfo Muñoz Castillo. 
 
TABLA: 
 
1.- Cuenta Pública de la Gestión Anual y de la Marcha de la Municipalidad (Art. 67 Ley Nº 

18.695). 
 
SRA. ALCALDESA En nombre de Dios y la Patria, se abre la sesión. 
 
1.- CUENTA PUBLICA DE LA GESTION ANUAL Y DE LA MARCHA DE LA 

MUNICIPALIDAD (Art. 67 Ley Nº 18.695). 
 
LOCUTOR  
 
Señoras y señores, tengan todos ustedes muy buenas tardes, sean bienvenidos a la Sesión Solemne 
del Concejo Municipal, en que la Alcaldesa de la ciudad, Sra. Nora Cuevas Contreras, rendirá 
cuenta de la gestión alcaldicia del período correspondiente al año 2013. 
 
A continuación los invitamos a ponerse de pie para entonar nuestro Himno Nacional. 
 
SE ESCUCHA EL HIMNO NACIONAL, COREADO POR TODOS LOS ASISTENTES. 
 
LOCUTOR 
 
Un fuerte aplauso por nuestro Himno Nacional, la canción que une a toda nuestra Nación. 
 
En nombre del H. Concejo Municipal, les damos la más cordial de las bienvenidas y agradecemos la 
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participación especial de las autoridades y vecinos que nos acompañan en esta solemne ceremonia, 
Sr. Andrés Allamand, Senador de la República; Sr. Iván Moreira, Senador de la República; Sr. 
Jaime Bellollio Avaria, Diputado de la República; Sr. Leonardo Soto Ferrada, Diputado de la 
República; Sr. Claudio Bustamante Gaete, Consejero Regional y Superintendente del Cuerpo de 
Bomberos; en representación del Gobernador de la Provincia del Maipo, Sr. Gustavo Marcos, nos 
acompaña Julio Placencia. 
 
Sra. Alcaldesa de la Ciudad de San Bernardo, Nora Cuevas Contreras; Sra, Amparo García Saldías, 
Concejala de la ciudad; Sra. Orfelina Bustos Carmona, Concejala de San Bernardo; Sr. Leonel 
Cádiz Soto, Concejal de la ciudad; Sr. Sebastián Orrego Cisternas, Concejal de nuestra Comuna; Sr. 
Raimundo Camus Varas, Concejal de San Bernardo; Sr. Christopher White Bahamondes, Concejal 
de la ciudad; Sr. Sebastián Tapia Macaya, Concejal de San Bernardo; Luis Navarro Ormeño, 
Concejal de nuestra Comuna; Sr. Ricardo Rencoret Klein, Concejal de San Bernardo 
 
Sr. Marco Arévalo Aliaga, Comisario de la 14 Comisaría de San Bernardo; Sr. Patricio Figueroa 
Esperguel, Subprefecto Administrativo de la Escuela de Formación de Carabineros de Chile; Sra. 
América Soto Vivar, Jueza del 2º Juzgado de Policía Local. 
 
Agradecemos también, y la bienvenida, a los Consejeros Comunales que hoy nos acompañan. 
Saludamos a Ernesto Silva, también Diputado de le República, un fuerte aplauso y gracias por 
acompañarnos. 
 
Sres. Directores Municipales; Secretario General de la Corporación de Educación de Educación y 
Salud, Alexis Becerra Huaiquian; Sres. Directores de la Corporación de Educación y Salud; Sres. 
del Rotary Club de San Bernardo; Javier Fuentes, Presidente de la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos; a la Unión Comunal de Grupos Folklóricos; a los Clubes de Adulto Mayor; representantes 
de agrupaciones deportivas; señores directores de colegios municipalizados, subvencionados y 
particulares de la ciudad: representantes de las diversas agrupaciones culturales de la Comuna; 
deportistas destacados en los Juegos Suramericanos Santiago 2014; señores representantes de la 
juntas de vecinos de nuestra ciudad; señores representantes de la Iglesia Católica y Evangélica; Sres. 
Sindicato de Ferias Libres y Ferias Persa de la ciudad; Funcionarios de la I. Municipalidad de San 
Bernardo; Centros Juveniles de nuestra Comuna, vecinos y vecinas de la ciudad de San Bernardo. 
 
A continuación, la Alcaldesa de la ciudad de San Bernardo, Sra. Nora Cuevas Contreras, dará inicio 
a la Sesión Solemne del H. Concejo Municipal. 
 
SRA. ALCALDESA  
 
En nombre de Dios y la Patria, se abre la sesión. 
 
1.- CUENTA PUBLICA GESTION ALCALDICIA AÑO 2012. 
 
SR. LOCUTOR 
 
Para continuar esta Solemne Sesión el Secretario Municipal. Sr. Rodolfo Muñoz Castillo efectuará 
una introducción legal de la cuenta de gestión municipal que rendirá, en breves minutos, la 
Alcaldesa de la Comuna de San Bernardo, Sra. Nora Cuevas Contreras. 
 
SRA. ALCALDESA  
 
Tiene la palabra, Secretario Municipal. 
 
SR. MUÑOZ 
 
Muy buenas noches.  En conformidad al Art. 67 de la Ley 18.695, Orgánica de Municipalidades, el 
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Alcalde deberá dar cuenta pública al Concejo Municipal, a más tardar en el mes de abril de cada 
año, de la gestión anual y de la marcha general de la Municipalidad. 
 
Esta cuenta deberá materializarse mediante un informe escrito, el que deberá hacer referencia a lo 
menos a los siguientes contenidos: 
 
1)  Balance de la ejecución presupuestaria y el estado de la situación financiera. 
2) Las acciones realizadas para el cumplimiento del plan de desarrollo comunal y los estados 
de avance de los programas de mediano y largo plazo, las metas cumplidas y los objetivos 
alcanzados. 
3) Las inversiones efectuadas en relación con los proyectos concluidos en el período de la 
gestión, y aquellos proyectos en ejecución, señalando las fuentes de financiamiento. 
4) Una síntesis de las observaciones más relevantes efectuadas por la Contraloría General de la 
República. 
5) Los convenios celebrados con otras instituciones públicas y privadas y la constitución de 
corporaciones. 
6) Las modificaciones efectuadas al patrimonio municipal, y finalmente, todo hecho relevante 
de la administración municipal que deba ser conocido por la comunidad local.  
 
Para información de toda la comunidad, esta cuenta pública estará disponible a través de la página 
www.sanbernardo.cl, sin perjuicio de ello, además, estará a disposición de los ciudadanos para su 
consulta, en la Secretaría Municipal, a contar del próximo lunes 5 de mayo.  
 
A continuación invito a la Sra. Alcaldesa Nora Cuevas Contreras a presentar la cuenta pública de su 
gestión del año 2012. 
 
EXPONE CON APOYO DE DATA SHOW. 
 
SRA. ALCALDESA  
 
Buenas noches, cómo están.  La verdad es que uno, siempre, frente a estos actos, tiende a ponerse 
nerviosa, y yo la verdad es que con la calidez y el ambiente familiar que uno puede percibir, siento 
que estoy en mi casa, como siempre.  Quiero rendirles cuenta a ustedes, no le rindo ni siquiera 
cuentas a mi marido y tengo que rendirle cuenta a tanta gente, es un acto de ley, que lo doy con 
mucho cariño, con mucho cariño quiero darles la bienvenida a todos ustedes, a quienes por 
votación, por todos los procesos de democracia, han sido elegidos también nuestros representantes, 
bienvenido oficialmente. 
 
A mi querido Concejo Municipal, con quien hemos sido capaces de trabajar en un año, en un 
ambiente bastante grato, y eso hay que decirlo, porque a veces la gente se destruye, y no construye, 
nosotros nos dedicamos, en el año 2013 a construir, a generar ideas, a debatir, pero no a pelear, y yo 
creo que un resumen, primero, en lo humano, es que me siento muy satisfecha con el cuerpo de 
Concejales que me acompaña, y también siento el cariño de ustedes, por el aplauso, por el respeto, y 
ese es el ambiente que sueño en esta Comuna, que pareciera que a veces brilla o no brilla, por cosas 
negativas, pero hoy día sabemos, todos los que estamos aquí, que San Bernardo ha tenido un auge 
en muchos ámbitos y son los que vamos a tratar hoy día, tratamos de hacer una cuenta cortita, bien 
entretenida, porque la ley dice que yo le tengo que entregar a los Concejales todo el detalle de lo que 
fueron los ingresos y los gastos que tuvimos en el año 2013, y para ustedes nuestra página web, para 
cualquiera que tenga dudas. 
 
Así es que quiero partir por decirles que esta cuenta, en lo que yo voy a expresar oralmente, tiene 
relación, o dice relación, con todo lo que ha sido el aporte en experiencia, no sólo con los ingresos 
municipales, como es la cuenta oficial, sino que con el aporte de los externos, del gobierno, de los 
programas, también de la gestión público-privada, que puede ser muy exitosa, la gestión municipal, 
que siempre he contado con el apoyo de todos mis Directores, que se ven preciosos hoy día, parecen 
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novios y novias, y la verdad es que me siento muy orgullosa de ustedes, y de todo el equipo, porque 
ésto es obra de todo el Municipio, también tiene mucha relación nuestra Corporación de Educación 
y Salud Municipal. 
 
Así es que partiendo, ya que mencioné la Corporación, debo confesarles en este minuto que 
aprovecho para contarles que en mis 5 años de Alcaldesa creo que el año más difícil de mi vida fue 
el año 2013, y eso que yo no tengo cábalas, ni pienso que el número 13 sea un mal año, pero fue un 
año muy difícil porque enfrenté la deuda en Educación, hacia los profesores, hacia los asistentes y a 
toda la gente que era la comunidad escolar, y la verdad es que fueron meses duros, meses de 
sufrimiento, de soledades, de pensar en cómo se solucionan los problemas, pero de algo sí tienen 
que estar muy seguros, nunca, nunca, pensé en decaer, todo lo contrario, dónde golpeamos puertas, 
cómo ajustamos, ajustamos para poder llegar a combatir la deuda,  yo quiero aprovechar de pedir 
disculpas por ese año, donde la autoridad tiene enfrentar una ley muy mal diseñada, en educación, 
que nos hace parte de este sistema perverso, donde el impedimento para estar con las cotizaciones al 
día me provocó este gran malestar. 
 
Pero pasado este tiempo, con el diálogo, con la paciencia, con recuperar la confianza, quisimos 
arreglar el problema, y partimos por la gran solvencia que podíamos tener en el último trimestre del 
año pasado, inyectar $1.000.000.000.- a la deuda, más otras platas que llegaron desde los programas 
de Gobierno, del Ministerio de Educación, pudimos enfrentarla y salir muy exitosos, y al día de hoy 
debo decir, con mucho orgullo, estamos al día en las deudas previsionales de educación. 
 
Tres ejes fueron súper importantes, lo primero el traspaso de las platas, era fundamental; luego, algo 
muy importante, transparentar la deuda, saber a quien le debes, empezar a pactar la deuda; y por 
último una reestructuración en la administración central, hoy día tengo un equipo muy exitoso, 
agradezco a todos los presentes, a todos los que trabajan en la Corporación, y a su primera 
autoridad, Alexis Becerra, gracias, Alexis, por el esfuerzo, la entrega y el cariño que pusiste para 
solucionar este problema, con tu equipo. 
 
Bueno, de las cosas malas uno se fortalece, en realidad que no todo brilla, pero yo, así y todo, nunca 
dejé de levantarme con ánimo y pensar que la vida tenía que tener algo hermoso, y el equilibrio lo 
pusieron ustedes, muchos de ustedes, aunque no lo sepan, cuando uno la pasa mal son ustedes los 
que equilibran la vida, tanto los grupos culturales, los sociales, los centros de madres, que también 
hay algunos presentes, no se nombraron acá, los extremos de ferias, que tampoco los nombraron, 
gente cariñosa, que día a día me un abrazo, ánimo, Alcaldesa, vamos a salir de ésto, y el resumen 
fue bueno. 
 
Vamos a partir por lo que fue el presupuesto, finalmente tuvimos un presupuesto, y luego tuvimos el 
ejecutado, que fue un poquitito mayor, de $35.728.000.000.-, este presupuesto que siempre ha ido 
en ascenso, siempre ha ido en ascenso, y vamos a ver algunos gráficos, que son muy breves, y quise 
tomar algunos que son los más relevantes, como éste, por las tasas y derechos municipales, luego 
los permisos y licencias, luego los fondos del impuesto territorial, que tendieron siempre al ascenso, 
el fondo común municipal, que tuvo un aumento de un 10,5%, que no fue menor, y eso nos permitió 
tener un presupuesto bastante ajustado, para desarrollar todo lo que vino después, como absorbimos 
los gastos. 
 
Y en los gastos tuvimos, por supuesto, que incrementar en un 8% en recursos humanos, porque 
sepan ustedes que nosotros trabajamos con una planta municipal que está ajustada al año 93, donde 
habían 100 y algo habitantes, hoy día tenemos 311.000, ó más, y estamos trabajando con la misma 
planta, por lo cual evidentemente que todo este aumento viene por los funcionarios a honorarios, 
algunos que se adjuntan a los programas que vienen, y para los que también pido un aplauso, los 
funcionarios a honorarios como que nadie los ve y son parte súper importante. 
 
Bueno, en los gastos, en Bienes y Servicios de Consumo, aumentamos en un 2%, en las 
Transferencias también, que son las subvenciones que damos, a Bomberos, a las organizaciones, 
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todo lo que es el aporte, aplauda no más, superintendente, porque por Dios que le pasamos hartas 
lucas a Bomberos, creo que somos la Comuna que da más aporte a Bomberos de Chile, y con 
mucho orgullo, lo hemos hecho siempre, todos los alcaldes han privilegiado esta subvención. 
 
Bueno, y en inversión propia esta vez bajamos, también hay que mostrar que en algunos ámbitos se 
puede bajar, nosotros, desde que yo soy Alcaldesa, teníamos una inversión propia que llegaba casi 
los $1.000.000.000.-, esta vez la tuvimos que disminuir por lo que les dije al principio, tuvimos que 
enfrentar la deuda en educación y transferir a educación $1.000.000.000.-, por eso que enfrentamos 
una baja por ahí. 
 
Lo interesante de ésto es que cuando tú dices cómo me llegan las platas, es que también hay un 
aporte de los funcionarios, un aporte de los equipos municipales, para ésto nos pusimos en ciertas 
campañas, definimos metas, y es como empezamos a superar un poco lo que era la cobranza 
municipal, de los derechos, y obtuvimos bastante éxito, porque por ejemplo abrimos el día sábado, 
la Unidad de Rentas, Tránsito, Obras también trabajó el día sábado, por lo cual nos permitió que el 
público llegara y tuvimos una alza bastante importante en este sentido. Luego, San Bernardo está 
creciendo, hay bastante desarrollo inmobiliario, por lo cual también tenemos permisos, y ahí 
también incrementamos este fondo. 
 
Lo otro que a mí me importa mucho, es que hay mucha creación de PYME en San Bernardo, 
nosotros tenemos un capital de apoyo también, pero las PYME están contribuyendo, tienen sus 
patentes, tributan acá, las industrias quieren venirse a San Bernardo, el parque industrial nuestro está 
creciendo, sobre todo el Puertas del Sur, por lo cual también por ahí hemos subido bastante los 
ingresos.  También hemos hecho otra cosa, tenemos ingresos mayores por multas, porque tenemos 
una Unidad de Fiscalización que le pusimos metas y también hoy día estamos regularizando a los 
que no se portan tan bien, así es que tuvimos hartos aportes por ahí. 
 
Pero hay detalles de responsabilidades que yo quiero destacar, aquí deben estar presentes los 
representantes de las ferias libres, los persas, están los extremos de feria, los comerciantes 
ambulantes, y aunque ustedes no lo crean, ellos son muy responsables en sus pagos, ellos tienen un 
sistema semanal, van juntando la platita, y los dirigentes, finalmente, pagan sus patentes; también 
quiero un aplauso para ellos. 
 
Bien, eso es la manera en que la Municipalidad se involucra en tener más aportes, las licencias de 
conducir, la renovación de los permisos de circulación, Negrito, muy bien, hemos ido a terreno a 
que la gente saque sus permisos acá, y lo hemos logrado, provocando una buena alza en este 
sentido. 
 
Bueno, después definimos que San Bernardo tenía que ser una Comuna cada día más sana, e 
hicimos una mezcla en salud y deportes, y trabajamos territorial y comunitariamente con los CDL, 
los CDL están presentes acá, son los representantes de toda la gente que trabaja en el entorno de 
nuestros consultorios, y que fueron un tremendo aporte en la promoción de la salud, hicimos hartos 
programas con ellos, programas que difundieron a San Bernardo preocupándose de la mujer, un 
programa espectacular, que dice relación con climaterio, también fue uno de los hitos importantes 
del año 2013, con los CDL. 
 
Otro fue la ocupación de los espacios públicos y la intervención urbana, hoy día ustedes ven un San 
Bernardo en un parque Colón, donde se hace mucho ejercicio, y donde muchos de ustedes están 
concurriendo, pero además tendemos a la descentralización, llevamos a nuestros 130 monitores de 
deportes, a los barrios, dijimos, si la gente no puede llegar, lleguemos allá, y es así como logramos 
tener más de 10.000 usuarios inscritos en todos nuestros talleres, 146 de ellos, lo que llega a ajustar 
un presupuesto de $339.750,000.-, y con ésto logramos una mejor calidad de vida.  Lo importante 
de estos talleres, es que son gratuitos, aquí el que no quiere hacer ejercicio es porque no quiere tener 
una vida más sana, y los invitamos, sí, a aprovechar esta gran calidad de vida que estamos 
ofreciendo, quisimos hacer esta cuenta pública acá, especialmente en este lugar, que es una de las 
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grandes inversiones, de la cual yo me siento muy orgullosa, porque uno dice, cuando se invierte, 
cuando hay gestión, cuando hay empuje de la autoridad, se logran estos tremendos monstruos, que 
finalmente van a llevarnos a tener una mejor calidad de vida. 
 
Siguiendo con la salud, seguimos invirtiendo en las ferias libres, y ustedes saben que San Bernardo 
es ciudad de ferias modelos, en las ferias modelos del 2013 destacamos Yungay  y Balmaceda, con 
una inversión de $168.000.000.- que es el aporte de SERCOTEC, la Municipalidad y los mismos 
ferianos, que daban su aporte.  Seguimos, entonces, trabajando en las ferias modelo, donde en este 
año también se aplicó algunas de las políticas de reciclaje, o de contenedores en las ferias. 
 
Luego, en infraestructura, hubo una tremenda inversión en la reposición del CESFAM El Manzano, 
en un sector que tenía verdaderamente una deuda social y pudimos realizar este sueño, 
convirtiéndose este consultorio en el más moderno, porque por supuesto, como es el último, cumple 
con todos los estándares mundiales, y es lo que la gente de San Pedro Nolasco y todo el sector se 
merece, $2.600.000.000.- de inversión en este consultorio, y al ladito se construyó este fantástico 
centro de especialidades, con telemedicina, que fue el aporte público-privado, con el convenio de la 
Clínica Las Condes, la comunidad judía y el Desafío Levantemos Chile, nuestro consultorio Rosita 
Benveniste.  Así es que con la salud yo creo que nos fue bastante bien el 2013. 
 
En vivienda, bueno, yo creo que en vivienda pasaron muchas, muchas cosas, en realidad yo quiero, 
verdaderamente, que este resumen, esta cuenta, tiene todos mis agradecimientos, sobre todo, 
Directora de DIDECO, Isabel Gálvez, a su equipo de Vivienda, Ximena Márquez, y todos los 
funcionarios que trabajan en la Oficina de Vivienda, que lograron tanta inversión, porque 
ordenaron, trabajaron jurídicamente para el tema de la copropiedad, para que la gente entienda que 
tiene que organizarse para poder postular a ciertos fondos, gracias, Ximena, bueno, tenemos un 
ejemplo de ello, el Barrio Carelmapu, esas cosas que a ti te quedan en el corazón, cuando vivimos el 
terremoto yo me acuerdo que todo lo que eran block de departamentos en San Bernardo no 
sufrieron tanto deterioro como Carelmapu, y ahí inmediatamente nos dimos cuenta que había que 
hacer algo, y la verdad es que lo elegimos como barrio para ejecutar este programa de mejoramiento 
de barrio, y hoy día ya tienen, bueno, una inversión de $600.000.000.-, que se va a trabajar en 3 
años, la primera ya cuenta con las nuevas luminarias, y finalmente este programa tiende a mejorar la 
calidad de vida, pero sobre todo, a dar mayor dignidad, seguridad y hermoseamiento, por Dios que 
es importante un lugar bello para que nuestros hijos vean los espacios, vean diferente la vida, por ahí 
está la dirigenta, entremedio de todos, se las jugó, te felicito, Chiquitita, éste es tu regalo, y aquí en 
la cuenta había que decirlo, al equipo también, que trabaja en este programa, muchas gracias. 
 
En mejoramiento de vivienda, bueno, tenemos Todos Los Santos, Las Hortencias, El Nocedal I, 
Puerto Williams, por citar algunos; construcción en sitio propio hubo muchas, muchas.  También 
tuvimos algo que para mí es una meta, es una meta de cualquier alcalde, pero en el caso mío, que 
llevo 5 años, pretendo terminar este período ojalá con la erradicación del 100% de los campamentos 
en San Bernardo, erradicamos uno de los más grandes, el Campamento Ochagavía, 700 familias 
hoy día van a poder gozar de un espacio maravilloso, que ya lo van a ver después, aquí, en nuestro 
video, y lo otro es la modernidad de la energía sustentable, ya empezamos con los programas de 
paneles solares, y aplicamos en la Villa Puerto Williams los primeros 36 paneles solares, para que la 
gente sí trabaje con la energía sustentable, y empecemos a utilizar el sol. 
 
Ahora, cuando hablamos de un San Bernardo que quisieran ver deprimido, sepan que tienen una 
Alcaldesa demasiado prendida como para permitirse pensar en que San Bernardo es una ciudad sin 
futuro, al contrario, y quién es el futuro, nuestros jóvenes, que están por todas partes, allá atrás, los 
folkloristas, los deportistas, las medallas de oro, están todos nuestros chiquillos, y para ellos 
buscamos un lugar propio, quisimos arrendar y tener una casa adecuada a sus necesidades, 
arrendamos una casa de 1.000 m.2, donde ellos desarrollan muchos programas, en este tiempo ellos 
desfilaron por ahí, pasaron por ahí más de 10.000 atenciones a jóvenes, constituyeron 15 
organizaciones formales que agrupan a 3.000 jóvenes que hoy día formalmente están trabajando en 
los diferentes barrios de San Bernardo, y trabajando por iniciativas propias, ya que también tenemos 
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fondos concursables para ellos. 
 
Así es como también tenemos un preuniversitario que nos ha dado muy buenos resultados, se llama 
Municipal Solidario, donde concurren 100 jóvenes cada año. 
 
Bueno, estuvo el retroanimé, donde fueron 11.000 jóvenes que lo disfrutaron, yo no sé si ustedes 
saben lo que es retroanimé, pero son todos estos monitos como japoneses, antiguos; tuvo mucho 
éxito, yo tuve que aprender muchas cosas, pero son de las iniciativas que uno tiene que escuchar. 
 
Luego, tuvieron su Festival de Rock, 5.000 jóvenes asistieron al Festival de Rock y todo impecable, 
no pasó nada malo, sólo escuchar música y bailar. 
 
Luego, el Festival de las Artes, el Festival de las Artes es algo maravilloso que vivimos con los 
jóvenes, donde se seleccionan chicos con diferentes talentos y celebramos la final en el Valle del 
Elqui, para que ellos conozcan que no hay límites, que una Gabriela Mistral que vivió donde vivió, 
logró lo que logró a pesar de lo que era su lugar natal, y todas las inclemencias del tiempo, los 
desafíos del camino, y allá los llevamos, bajo el cielo del Elqui ellos viven sus noches mágicas, en 
la última composición de sus estrofas o de la representatividad que tenían las diferentes áreas 
artísticas. 
 
El Festival de la Voz, algo maravilloso, de todos los colegios de San Bernardo, una puesta en 
escena, de calidad, algo muy digno, yo voy a repetir muchas veces la palabra dignidad en mi 
administración, lo mejor para ellos, lo mejor para el arte, el mejor escenario, la mejor luz para ellos, 
tienen todo el cariño conmigo y por eso que estamos dispuestos a seguir trabajando así, en los 
festivales, del adulto mayor, de los jóvenes, el jazz, todo lo que sea actividad cultural y entretenida.  
El Festival de Rock, ya lo nombré. 
 
Bueno, pero un mención muy especial para otro grupo de jóvenes, que nos han dado también 
muchas satisfacciones, Matrix, si ustedes supieran que Matrix puede aunar a unas 45.000 personas 
de público, anuales, sacábamos la cuenta cuanto público los veía a ustedes en el año y la verdad es 
que me siento súper orgullosa, son jóvenes talentos que entran a una escuela, se preparan 6 meses 
aproximadamente, la primera obra del año es Jesucristo Súper Estrella, tuvimos lleno absoluto el fin 
de Semana Santa, entonces, cuando se hable del futuro de San Bernardo, viene, viene muy bueno. 
 
El adulto mayor, el adulto mayor es, no digo mi debilidad, es lo más hermoso que he tenido en mi 
vida, hace años compramos la casa para ellos, hace años que vivimos disfrutando de la energía, de 
como asisten a todas las actividades, como bailan, como cantan, como caminan, como trabajan, 
como se inscriben en los cursos, como se capacitan, para ustedes todo mi cariño, adultos mayores, 
que participan en las organizaciones de San Bernardo, así es como el coro está cada día mejor, y 
tenemos ahí una deuda pendiente, que debiera haber sido 2013, que es la grabación del primer CD 
del coro del adulto mayor. Los talleres terapéuticos de la piscina temperada también es un área que 
enfocamos hacia el adulto mayor.  Y lo otro fue la adquisición de 2 vehículos de traslado para los 
adultos mayores y todas sus actividades, que tuvo un valor de $38.000.000.-. 
 
Otro tema que a mí me apasiona mucho, cuando yo hablaba de los ingresos, al cabo de 5 años yo ya 
puedo disfrutar, cuando hago mi casa a casa, porque yo no hago casa a casa sólo en campaña, trato 
de estar permanentemente en los sectores, con mi Municipio en Terreno, y caminando cuando hay 
necesidad, cuando hay dolor, cuando hay alegría, cuando hay celebraciones estoy con ustedes, y uno 
a veces se encuentra con personas que me dicen, Alcaldesa, este negocio es ya producto del 
emprendimiento que la Municipalidad me dio hace 3 años, y eso es una política que hemos ido 
reforzando a través de los años, incrementamos en un 28%, Isabel, ¿verdad?, y hoy día estamos 
apoyando a 405 beneficiarios, en los cuales incluimos esta vez, hace 2 años que estamos incluyendo 
un programa especial de emprendimiento para la discapacidad. 
 
También tuvimos, con las PYME, alguna campaña de reciclaje, se entregaron también carritos de 
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hot dog, éstos están habilitados, están regularizados, que es lo más importante, porque cuidamos la 
salud de los ciudadanos, y fueron entregados a gente, a emprendedores, que verdaderamente yo creo 
que hoy día están gozando de un bienestar, y la gente les compra, por supuesto, porque ve algo 
bastante más adecuado, lo importante es que por primera vez ejecutamos nosotros este programa, 
porque antes lo ejecutaba solamente el FOSIS, esta vez lo hicimos nosotros, así es que también a 
nuestra Unidad de Fomento Productivo, muchas gracias por este emprendimiento. 
 
Otra cosa entretenida que hicimos, voy a hablar de cultura y de los pueblos originarios, los pueblos 
originarios están muy latentes y muy presentes en nuestra Oficina de Asuntos Indígenas, que ahora 
le vamos a cambiar, de Pueblo Originarios, tenemos mucha actividad con el pueblo mapuche, 
tenemos mucha actividad con los pascuenses, y estamos trabajando hasta el compostaje, trabajamos 
en todo lo que es la intervención y la conexión con la tierra, hemos trabajado en el Pucará, el Pucará 
que es una tremenda fortaleza, y agradezco a todas las organizaciones de nuestros pueblos 
originarios, que han hecho de esta oficina y de este tema, algo grande, que ha traído muy buenas 
noticias para San Bernardo, así es que vamos a seguir invirtiendo ahí, yo creo que este año 2014 ya 
tenemos otras directrices, vamos a ampliar esa Oficina, porque aquí todos somos sanbernardinos, 
aquí no hay exclusiones, así es que vamos a seguir trabajando por los pueblos originarios. 
 
Bueno, en Cultura, nosotros tenemos una cultura propia, tenemos eventos que son parte de nuestra 
tradición, como el Festival del Folklore, el Festival de Jazz, que ya lleva su 5ª versión, y que tiene 
un público que yo jamás me imaginé, estamos liderando el festival en Chile, porque es un festival de 
muy alto nivel, y la verdad es que es de las actividades nuevas que hemos incorporado, y que la 
gente de repente no las conoce, pero ya lleva su 5ª versión, muy exitoso. 
 
Los festivales que ya nombré, pero esta vez digo, del Adulto Mayor, Festival de la Voz de los 
Jóvenes, también, la inversión en las Cuecas Mil, que las subvencionamos directamente a la 
Agrupación de Folkloristas, que me imagino que hay alguien de la agrupación acá, me imagino que 
está Claudio Andía, y los felicito por las Cuecas Mil, del fin de semana, donde vimos a más de 
60.000 personas que concurrieron a las Cuecas Mil. 
 
Tuvimos talleres de fotografía, y muchas subvenciones, que no voy a detallar porque son miles y 
miles de pesos que pasamos a las diferentes iniciativas culturales. En Cultura invertimos 
$440.000.000.-. 
 
Ahora, este tema yo quiero recalcarlo, porque a uno cuando no la quieren, o no la quieren mucho, le 
echan la culpa de todo, entonces siempre se habla de que los alcaldes tenemos la culpa de la 
delincuencia, no, señores, ni ellos, ni nosotros, ni ellos, ni nosotros, ellos cumplen con todo lo que 
pueden, yo agradezco a Carabineros el tremendo esfuerzo que ha hecho por nosotros todos estos 
años, a mi Comandante Figueroa, a mi Comisario también, muchas gracias por todo el esfuerzo, y a 
veces pedir disculpas por la ingratitud de la gente que nos culpa, qué le corresponde al Alcalde y al 
Municipio, preocuparse de no generar espacios para la delincuencia, pero no de las policías, las 
policías tienen su rol específico, para eso nosotros postulamos al Gobierno Regional, y en el año 
2013, con fondos propios y del Gobierno Regional, logramos instalar 2.300 nuevas luminarias, con 
un fondo de $500.000.000.-. 
 
La intervención de espacios públicos también, en seguridad, porque tenemos que preocuparnos que 
donde había un microbasural tenemos que instalar un espacio que sea sano, donde la gente vaya a 
disfrutar y no lo ocupen en oscuridad, y que sea un espacio grato, ahí tuvimos una inversión de 
$112.000.000.-, porque instalamos más máquinas de ejercicio e instalamos juegos infantiles. 
 
La recuperación de multicanchas, que es otra de las directrices que tenemos, de incrustar todo lo que 
es deporte en los barrios, fue una inversión de $102.000.000.-. 
 
Lo otro fue la inversión, que es una inversión total, total, en cuanto a los programas que 
gestionamos para que se aplicaran en la Comuna, y además con inversión propia, de acuerdo a los 
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fondos concursables, o fondos directos como el FONDEVE, logramos poner alarmas comunitarias 
en San Bernardo, por el Programa Barrio en Paz, todos los programas que llegaron acá, de 
intervención con menores de edad, también, y un total de $312.000.000.-, lo que hizo nuestra 
Oficina de Seguridad, arrendamos una casa para seguridad, y seguimos manteniendo el recurso 
humano allí.  El total de la gestión de seguridad de la Municipalidad de San Bernardo, incluidos los 
fondos propios y los fondos externos que hemos postulado, tiene un total de $1.037.000.000.-. No 
es menor la preocupación que hemos tenido por este tema. 
 
Ahora, ésta es la parte que yo defino, casi final, como los cariños, los cariños son aquellos sueños 
que tenemos las personas que nacimos en San Bernardo, los cariños tienen relación, por ejemplo, 
haber logrado gracias al Gobierno Regional, el Parque Colón, que fue una inversión de 
$1.800.000.000.-, aplaudan más fuerte porque me costó sacar ese proyecto, cierto, Claudio, nos 
costó sacarlo, los Concejales nos decían fiscalicemos, que no terminan nunca, en realidad que tuvo 
hartas trabas, pero finalmente concluimos y hoy día estamos a punto de inaugurar, y lo más bonito 
es que, no sé si se han fijado, pero recuperamos los dos leones, en Freire con Colón, para los que no 
son de San Bernardo, ustedes supieran las historias que tienen esos leones, cuantos pololeos arriba 
del león, no sé, las fotos, no tengo idea, pero realmente los leones eran todo un tema, eran dos 
leones, históricamente, uno de ellos murió en un accidente, lo hicieron pebre a uno de ellos, y el otro 
quedó a muy mal traer, porque quedó solito, a través del tiempo, y lo destruyeron. Un bombero, un 
joven bombero, un día dijo me lo voy a llevar, y quedó la escoba en el Concejo, ¿se acuerdan cómo 
discutimos?, dónde está el león, quién se llevó el león, alguien dijo que se lo habían regalado, que 
había desaparecido, y no, en realidad él se lo llevó en custodia, una vez aclarados los temas él lo 
único que quería era que preserváramos ese león, invertimos, hoy día está ese león original, y el 
compañero, que es nuevo.  Vamos, a lo mejor, con el amor a los animales, que yo tengo, en las otras 
cuadras, otro tipo de animalitos, ya lo van a ver, lo más seguro es que va a haber un gato por ahí. 
 
Las veredas, las veredas del centro fue otro cariño, por qué fue otro cariño, porque nosotros 
vivíamos, ¿o no?, Director Jurídico, Pedro, vivíamos en las transacciones extrajudiciales, producto 
de que teníamos que asumir las caídas, porque la veredas no se habían arreglado, las veredas del 
centro era un tema pendiente, todavía no podemos hacer la recepción final porque aun estamos 
arreglando algunas que no quedaron bien, pero estamos en eso, pero ustedes vieron el cambio, 
gracias al Consejo Regional, y muchas multicanchas, como lo mencioné. 
 
Y ahora los desafíos, siempre yo he terminado mis cuentas diciendo que hay desafíos, desafíos 
2014, que ya los estamos viviendo, acabamos de terminar la Ordenanza de Tenencia Responsable 
de Mascotas, la queremos aplicar, señores parlamentarios, sepan que para nosotros es urgente que 
esta ley pueda venir financiada para poder hacernos cargo de todos los perritos vagos, así es que, 
Leo, Jaime, Iván, senador Allamand, esa es tarea de ustedes, y pónganle hartas lucas, porque los que 
queremos a los animales queremos... bueno, el Gobierno Regional también tiene un programa que 
vamos a aplicar para seguir operando, esta vez le vamos a dar duro a los machos, chiquillos, 
siempre son las hembras las que sufren.   
 
Bien, entre los desafíos, entonces, está aplicar bien esta Ordenanza de Tenencia Responsable, va a 
haber más pavimentación, nuestra Dirección de Operaciones, que está comandada por una brillante 
Directora, que es Mónica Aguilera, se ha preocupado de las veredas, esta Oficina es absolutamente 
creación nuestra, la Oficina de Pavimentación existe en los grandes municipios, y nosotros hemos 
ido incrementando mucho, mucho, este fondo, para que podamos dar en el gusto a todos, porque 
sabemos que tenemos que extender el arreglo de las veredas a todos los barrios, no solamente al 
centro. 
 
La cancha de patinaje va a estar aquí al frente, también vamos a tener una cancha de patinaje, para 
que se practiquen todos los deportes, así como tenemos muchos, muchos deportes hoy día que 
estamos agregando, bueno, para mí es súper importante, si bien es cierto a veces la gente cree que 
porque uno es mujer uno no disfruta del fútbol, yo sí lo he disfrutado, y es así como hemos logrado 
empezar a concretar, ya finalmente, la traída a San Bernardo del Club Magallanes, que va a ser 
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nuestro, y decirles a todos los deportistas de la Comuna, que los primeros somos nosotros, y que los 
mejores pasarán a las escuelas profesionales, pero lo primero, aquí se va a reconstruir la Cancha 
Nº1, va a quedar un lindo estadio, como ustedes lo están apreciando, con todas estas dependencias 
que hoy tenemos. 
 
El otro proyecto que viene este año, y muy luego, muy luego, es la remodelación de nuestra Plaza 
de Armas, y ahí estoy en deuda con ustedes, vamos a trasladar a nuestros queridos artesanos a 
lugares también dignos, vamos a hacer un pequeño pueblito en la Casa de la Cultura, vamos a hacer 
otro en la Plaza Paul Harris, y vamos a entregarles el espacio para recuperar los escaños de la plaza, 
para que nuestros adultos mayores puedan volver a disfrutar de lo que es este espacio público 
maravilloso. 
 
Otro desafío que a mí me apasiona, es el cambio de luminarias a LED, vamos a tener una ciudad 
súper iluminada, sea como sea lo vamos a sacar, ¿cierto?, mis Directores, vamos a poner toda 
nuestra fuerza para lograr a lo mejor llegar a tener, en un corto tiempo, o en estos años, las 
luminarias LED, que por supuesto que dan más luz, y son de bajo consumo, es más económico a la 
larga, más caro en el primer proceso, pero a la larga son bastante mejores para el rendimiento. 
 
Bueno, ya mencioné la Plaza Paul Harris, es la Plaza Estación, ustedes las van a ver después aquí en 
el video, esa plaza va a sufrir una remodelación bastante positiva, porque ahí también vamos a 
poner unos módulos para nuestros artesanos. 
 
Lo otro que tengo muchas ganas, es un sueño que todavía tengo atrapado, para los que son de San 
Bernardo, ustedes saben lo que es el Puente Los Burros, es la entrada sur al centro de la Comuna, y 
también estamos en deuda con ello, así es que espero este año al menos poder hacer todo el proyecto 
de estudio para poder desarrollarlo de aquí a 2 años más, y terminar de hermosear la entrada sur de 
San Bernardo. 
 
Lo otro que es muy importante, es que se aprobó y que queremos que se resuelva finalmente, es la 
gestión para la reconstrucción del Hospital Parroquial de San Bernardo, que ha sido una pelea que 
hemos dado como Comuna, y con su Alcaldesa adelante, para que podamos recuperar este espacio, 
tanta falta que nos hace este hospital. 
 
Otra de las luchas que fue simbólica el año 2013, fue Cinco Pinos, lograr con EFE una estación, 
desafío 2014, porque se tendría que empezar a ejecutar ahora, éste es el proyecto Rancagua Express, 
el metrotren. 
 
Lo otro que está en el MOP, y que tenemos que sacarlo a flote, es el paradero de buses de Colón, 
que es una deuda que todavía está vigente. 
 
La Subcomisaría Centro, que está en su última etapa, ahí yo no me voy a adelantar, porque yo creo 
que tenemos muy buenas noticias, que ahora luego vamos a empezar con el cambio del uso del 
suelo, hay que empezar por ahí, y eso ya está aprobado, así es que yo creo que es todo, y mucho más 
lo que tendría que decir, pero no voy a darles lata, lo importante es que ustedes sepan, cuando yo les 
cuento con tanta pasión en qué gastamos la plata, en ésto se gasta la plata, cuando ustedes sacan su 
patente, cuando pagan sus derechos, en ésto estamos invirtiendo para ustedes, y con las mejores 
ideas, y vamos a empezar a trabajar en materias de aseo y ornato, también tenemos una licitación 
donde vamos a entregar 56.000 contenedores en la Comuna, contenedores de basura para una 
ciudad más limpia, con el compromiso que San Bernardo es más limpio con todos ustedes. 
 
También estamos trabajando en materias de reciclaje, algún convenio, como nos toca licitar, 
estamos en proceso de licitación del tema del retiro de los residuos. 
 
Bien, yo quiero decirles que voy terminando mis palabras, para pasar a este video muy cortito, y 
para finalizar este acto, dándole las gracias a todos ustedes, a todos mis amigos, a todas las personas 
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que hacen que yo lo pase tan bien en este cargo, y que todos los sufrimientos, como les dije al 
principio, pareciera que no son nada cuando yo me encuentro con el cariño de la gente, podríamos 
invertir en miles de cosas, pero si no hay cercanía no hay éxito, si no hay desvelo, si no nos 
acercamos en el sufrimiento, no habría de qué hablar, nadie nos querría.   
 
Yo agradezco los aplausos de 5 años, el cariño, la comprensión, la paciencia, agradezco 
profundamente el aporte que hicieron los Concejales, como lo mencioné primero, el respeto que nos 
podemos tener, la entrega de mis Directores y de todo el equipo municipal, con esfuerzo, agradezco 
que me soporten, porque yo sé que soy demandante y exigente, pero soy terriblemente dulce y 
cálida cuando tengo que serlo, soy exigente porque finalmente soy yo la que pone la cara ante todo, 
la culpable siempre es uno, y por eso que quiero que me entiendan, vamos a dar mucho más, vamos 
a sacarnos la mugre porque a San Bernardo le vaya mejor, porque confío en un presupuesto sano 
como el de este año, en Directores comprometidos con sus equipos, y en el fondo con un San 
Bernardo con mucha esperanza, que nadie se vaya de acá diciendo que la Alcaldesa, que el Concejo, 
que la Municipalidad, no hacen nada, al contrario, ustedes llévense en sus manos, y transmitan el 
mensaje, sobre todo de la energía y la pasión que le pongo para ser Alcaldesa. 
 
Quiero agradecer, primero, al cuerpo de Concejales, por su profesionalismo, por sus aportes, son 
todos estudiosos, yo creo que cualquier alcalde no quisiera tener Concejales tan estudiosos, porque 
eso hace que la crítica sea muy profunda, te hacen trabajar 3 veces más, pero gracias, gracias por ser 
responsables en todas las materias, por trabajar en las ordenanzas, por estar allí cuando tenemos que 
estar, un aplauso para los Concejales. 
 
A mis funcionarios municipales, a todos, a Deportes, que está por ahí, de dueños de casa, a las 
chiquillas, por todo lo que han hecho el 2013, Marcela, a todo su equipo, a todos nuestros 
profesionales del deporte. 
 
A los Directores de la Corporación de Educación y Salud, a los Directores de Consultorios, a todos 
mis Directores de Consultorios, a todos los Directores de Colegios, a los profesores, a los asistentes, 
a los profesionales de salud. 
 
Al Consejo Regional, Claudio, eres el único que está presente acá, en nombre de todos nosotros y de 
San Bernardo, gracias, gracias por todo el año 2013. 
 
Al Gobierno de Chile, que me abrió las puertas profundamente, en el año 2013, agradezco de 
corazón que hayan mirado a San Bernardo, gracias al gobierno del ex Presidente Sebastián Piñera.  
Ministerio de Salud, que también quiso invertir acá. 
 
A la empresa privada, a todos mis amigos que están acá, y que se han puesto las pilas, porque a 
veces a uno no le alcanza la plata, o a veces cuando hacemos eventos grandes quisiéramos nosotros 
poder gastar los fondos ahí, pero no se puede, porque en realidad hay cosas que definitivamente la 
Contraloría repara, gracias a ellos hacemos un tremendo año nuevo aquí en Colón, hacemos el Día 
del Niño, con muchos niños, 30.000 niños, 30.000 personas en el año nuevo, hemos hecho aportes 
tremendos en salud gracias a estas fundaciones que nos ayudan, la Fundación FEDES, el Desafío 
Levantemos Chile, la comunidad judía, la Clínica Las Condes, y todos los empresarios que nos 
ayudan por Responsabilidad Social, de manera transparente exhibimos después y entregamos todos 
los años el documento donde todos saben quienes son los que invirtieron en San Bernardo, gracias a 
todos ellos. 
 
A los dirigentes de todas las organizaciones, a ustedes también, chiquillos, a todos, por participar, 
mira, están mis chiquillas allá, mira, el comercio de Covadonga, ese barrio que está cambiando, ese 
es un compromiso y un desafío 2014, gracias, chiquillas, muchas gracias, éste es un proyecto que 
está ejecutándose ahora, el cambio de luminarias, los carritos, bueno, lo vamos a ver en el video.  
Muchas gracias por el cariño, y yo me he tenido que llevar, a veces, críticas bien desagradables, 
pero ellas llevan más de 20 años, la mayoría de ellos, allí, pero vamos a construir un barrio hermoso, 
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para que no se vayan, para que estemos más seguros, más hermoso y para que a ustedes también les 
vaya bien. 
 
Agradecer a los adultos mayores por su participación permanente; a los jóvenes, tanto en el ámbito 
de las organizaciones como en el folklore, a los que participan en las actividades culturales; a 
Bomberos de San Bernardo, Superintendente, muchas gracias; al voluntariado, que siempre está 
presente con nosotros; a Carabineros, muchas gracias; a la PDI; a la Escuela de Infantería, que 
siempre está presente en emergencias, con nosotros, los soldados que nos ayudan, en la lluvia, en las 
emergencias, cuando se corta el agua, cuando hay que cargar sacos, cuando hay que llevar agua, 
cuando hay que custodiar los camiones, es la Escuela de Infantería la que nos manda todos los 
soldados; a la Defensa Civil, jóvenes también, que custodian nuestros eventos; especialmente cariño 
a mis amigos de las ferias libres, gracias por trabajar tan ajustados con nosotros y lograr todos estos 
proyectos que hemos podido desarrollar en estos años: a los deportistas, párense todos los medallas 
de bronce, de plata, por favor, aquí está nuestra medalla de oro, aquí están las medallas de los 
últimos juegos, medalla de bronce, de plata, mis chiquillos, tenis de mesa, karate, me faltó sky 
acuático, los hermanos Miranda, gracias, gracias por los regalos que le entregaron a San Bernardo. 
 
Bueno, yo especialmente a todos mis queridos folkloristas, gracias por darme la vida, gracias por 
pasarlo tan bien, gracias por integrarme a las organizaciones, gracias por las miles de cuecas que se 
bailan todo el año en la Capital del Folklore, cuando nos quieren quitar el nombre no lo vamos 
permitir, otros se quieren arrogar que son capital del folklore, no lo vamos a permitir. 
 
A la comunidad sanbernardina, a todos ustedes un tremendo gracias, gracias por participar, gracias 
por estar aquí, a mi equipo, éste es el minuto del podium en que estoy yo, entonces tengo que darme 
el gusto de decirle a mis chiquillos de la Alcaldía, gracias, gracias por el 2013, gracias por el trabajo, 
los quiero tanto, tanto, porque son mi día a día, comparto más con ellos que con cualquiera, gracias 
por tolerarme, de verdad, gracias a todos ustedes por esa fuerza, por resistir, a veces injustamente, 
cuando la gente está afligida no los trata bien, chiquillos, nacimos con vocación social y yo desde 
acá les agradezco profundamente a todo el equipo de la Alcaldía el trabajo y el cariño que me han 
dado. 
 
Bueno, y por último, y por supuesto que es lo que todos dicen, pero yo tengo una familia 
excepcional, ustedes conocen a mi mamá, que todavía está aquí acompañándome, la Ita, mi mamá 
que los manduquea a todos; tengo un marido que vale oro, que nadie me lo quite porque es mío, 
porque me acompaña a todas partes, cuando hay una emergencia en la noche, cuando son las 4 de la 
mañana y me da ánimo, vamos a esa emergencia, vamos a acompañar, gracias Jean Ives, gracias mi 
amor: tengo una hermana, María Teresa, que también es funcionaria municipal y que es una muy 
buena compañera; mis hijos, Franco y Karina, que por ahí deben estar; tengo 3 sobrinos, Mariela, 
Raúl y Rodrigo, y el representante mis sobrinos nieto, ya que no soy abuela, yo espero ser abuela 
este año, pero ya no fui, pero tengo sobrinos nietos, y aquí está Toñito, mi niñito, que vino muy 
lindo, gracias Toñito, te quiero mucho.  Esa es mi vida, esas son las cosas que a mí me alegran la 
vida, y que me dan estos espacios, como les digo, para levantarme todos los días contenta y decirles 
otra cuenta más, estoy tranquila, misión cumplida para todos ustedes. Gracias. 
 
SE PROYECTA VIDEO QUE MUESTRA LAS MAS DESTACADAS OBRAS Y 
ACTIVIDADES REALIZADAS POR EL MUNICIPIO EN EL AÑO 2013. 
 
SRA. ALCALDESA 
 
Para concluir, este video yo creo que muestra todo el cariño, la alegría, como terminamos, y con 
estas imágenes de los chiquillos, que me faltó dejarlos a todos arriba, nuestros triunfadores, nuestras 
medallas. 
 
Quiero pedirle a todos los Directores que suban aquí, me acompañen, con los Concejales, en 
representación de todos los funcionarios municipales, a todos los Directores, porque además quiero 
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aprovechar esta instancia para darle mucho cariño y hacer una despedida, entre paréntesis, mi 
Secretario Municipal, don Rodolfo Muñoz, que termina sus funciones este año, se acoge a retiro, él 
hace muchos años que es Secretario Municipal, y queremos entregarle un reconocimiento, con 
mucho cariño, a Rodolfo, hoy día hablábamos de lo difícil que son estas etapas, América, por favor. 
 
LOCUTOR 
 
Queremos retribuir este tremendo aplauso a este destacado funcionario municipal, arquitecto de 
profesión, ingresó a la I. Municipalidad de San Bernardo en 1971, desempeñando funciones en 
diferentes departamentos de este Municipio, fue Director de Obras durante 10 años, y desde 
principios del 2002 se desempeña como Secretario Municipal; miembro activo del Rotary de San 
Bernardo, juntas de vecinos y voluntario de la 2ª Compañía de Bomberos.  Retribuimos este fuerte 
aplauso a Rodolfo Muñoz Castillo. 
 
SR. MUÑOZ 
 
Muy buenas noches a todos.  Agradezco profundamente el aplauso que ustedes me han brindado, 
creo que el período que llevo acá ha sido trabajar en beneficio de todos nosotros, en el servicio que 
podemos entregar todos los funcionarios municipales, a lo mejor lo he representado bien, espero que 
así haya sido. 
 
Tengo muchos amigos de los que están acá presentes, con los cuales he compartido y hemos 
trabajado juntos durante estos 40 años, mucho tiempo en la Dirección de Obras, donde trabajamos y 
conversamos mucho, y creo que hay muchas obras que nos han beneficiado a todos, y ha sido el 
servicio de todos, de todos los compañeros y personas que trabajaron conjuntamente conmigo. 
 
Hoy día es una etapa, todavía queda un tiempo más para estar con ustedes y ver qué podemos hacer 
y como podemos aportar en beneficio de la Comuna, y para eso estamos, para servirlos a todos, esa 
es la función más importante que tenemos como servidores públicos.  Muchas gracias, por su cariño 
y su voluntad, muy amables, muchas gracias. 
 
SRA. ALCALDESA 
 
Sin otro punto que tratar, se da por cerrada esta sesión. 
 
  Siendo las 21:00 horas, se levanta la sesión, firmando la presente acta, la Sra. 
Alcaldesa, los señores Concejales asistentes y el Ministro de Fe que autoriza. 
 
 
 
SRA. AMPARO GARCIA SALDIAS    ………………………………….. 
 
 
SRA. ORFELINA BUSTOS CARMONA   ………………………………….. 
 
 
SR.  LEONEL CADIZ SOTO     ………………………………….. 
 
 
SR.  SEBASTIAN ORREGO CISTERNAS   ………………………………….. 
 
 
SR.  RAIMUNDO CAMUS VARAS    ………………………………….. 
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SR.  CHRISTOPHER WHITE BAHAMONDES  …………………………………... 
 
 
SR.  SEBASTIAN TAPIA MACAYA   …………………………………… 
 
 
SR.  LUIS NAVARRO ORMEÑO    …………………………………… 
 
 
SR.  RICARDO RENCORET KLEIN    …………………………………… 
 
 
 
 
        NORA CUEVAS CONTRERAS 
         ALCALDESA 
 
RODOLFO MUÑOZ CASTILLO 
   SECRETARIO MUNICIPAL 
         MINISTRO DE FE 
 


